



В.В. Шульгин

«Белые мысли»

Публицистика 1917–1920 гг.

 КУЧКОВО
ПОЛЕ
МУЗЕОН

Москва
2020

Исследование выполнено и опубликовано в рамках гранта
Президента РФ для молодых ученых-кандидатов наук № МК-621.2019.6

Издание осуществлено при финансовой поддержке
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

Составитель, научный редактор, автор вступительной статьи
и комментариев к.и.н., старший преподаватель Института истории СПбГУ
А.А. Чемакин

Рецензенты: д.и.н., профессор А.И. Миллер (ЕУСПб),
д.и.н., профессор А.С. Пученков (СПбГУ)

Ш95 **Шульгин В.В.**
«Белые мысли». Публицистика 1917–1920 гг. / сост., науч. ред., авт. вступ. ст. и коммент.
А.А. Чемакин. — М. : Кучково поле Музеон, 2020. — 752 с. ; 32 с. ил.

ISBN 978-5-907174-27-6

Собрание публицистики известного политика и писателя Василия Витальевича Шульгина (1878–1976) включает в себя 284 статьи, напечатанные на страницах «Киевлянина», «Русской свободы», «Малой Руси», «России», «Великой России», «Единой Руси» и других изданий в период с марта 1917 по август 1920 г., а также его интервью и стенограммы публичных выступлений. Перед вами — наиболее полное на настоящий момент собрание текстов Шульгина за указанный отрезок времени, настоящая хроника Революции 1917 г. и Гражданской войны от одного из главных действующих лиц и свидетелей эпохи.

Книга предназначена как для специалистов, так и для широкого круга читателей, интересующихся историей России.

На фронтисписе:
Василий Витальевич Шульгин
Санкт-Петербург, 1910-е гг.
Фотография ателье К.К. Буллы
ЦГАКФФД СПб. Г9888

ISBN 978-5-907174-27-6
© Чемакин А.А., сост., науч. ред., авт. вступ. ст. и коммент., 2020
© Фонд «Связь Эпох», оригинал-макет, 2020
© ООО «Кучково поле Музеон», издание, 2020

СОДЕРЖАНИЕ

А.А. Чемакин. Политическая и публицистическая деятельность В.В. Шульгина в 1917–1920 гг.	17
ПЕТРОГРАД (МАРТ — ИЮЛЬ 1917 г.)	54
№ 1 Статья для «Киевлянина» 5 марта 1917 г.	55
№ 2 Передовая статья «Киевлянина» 9 марта 1917 г.	55
№ 3 Передовая статья «Киевлянина» 10 марта 1917 г.	57
№ 4 Передовая статья «Киевлянина» 11 марта 1917 г.	58
№ 5 Передовая статья «Киевлянина» 13 марта 1917 г.	59
№ 6 Передовая статья «Киевлянина» 16 марта 1917 г.	60
№ 7 Передовая статья «Киевлянина» 21 марта 1917 г.	61
№ 8 Передовая статья «Киевлянина» 28 марта 1917 г. (1)	62
№ 9 Передовая статья «Киевлянина» 28 марта 1917 г. (2)	63
№ 10 Передовая статья «Киевлянина» 29 марта 1917 г.	64
№ 11 Передовая статья «Киевлянина» 30 марта 1917 г.	65
№ 12 Передовая статья «Киевлянина» 31 марта 1917 г.	66
№ 13 Передовая статья «Киевлянина» 1 апреля 1917 г.	68
№ 14 Способ доказательства («Киевлянин», 2 апреля 1917 г.)	69
№ 15 Передовая статья «Киевлянина» 6 апреля 1917 г.	71
№ 16 Передовая статья «Киевлянина» 8 апреля 1917 г.	73
№ 17 Передовая статья «Киевлянина» 9 апреля 1917 г.	74
№ 18 Передовая статья «Киевлянина» 11 апреля 1917 г.	75
№ 19 Передовая статья «Киевлянина» 16 апреля 1917 г.	75
№ 20 «Украинский язык» («Киевлянин», 16 апреля 1917 г.)	76
№ 21 Передовая статья «Киевлянина» 18 апреля 1917 г.	77

№ 22 Передовая статья «Киевлянина» 21 апреля 1917 г.	78
№ 23 Передовая статья «Киевлянина» 24 апреля 1917 г.	80
№ 24 Передовая статья «Киевлянина» 25 апреля 1917 г.	81
№ 25 Передовая статья «Киевлянина» 26 апреля 1917 г.	82
№ 26 Передовая статья «Киевлянина» 29 апреля 1917 г.	83
№ 27 Передовая статья «Киевлянина» 3 мая 1917 г.	84
№ 28 Передовая статья «Киевлянина» 4 мая 1917 г.	85
№ 29 Передовая статья «Киевлянина» 9 мая 1917 г.	86
№ 30 Передовая статья «Киевлянина» 13 мая 1917 г.	88
№ 31 Передовая статья «Киевлянина» 14 мая 1917 г.	89
№ 32 Передовая статья «Киевлянина» 16 мая 1917 г. (1)	90
№ 33 Передовая статья «Киевлянина» 16 мая 1917 г. (2)	90
№ 34 Передовая статья «Киевлянина» 17 мая 1917 г.	91
№ 35 Передовая статья «Киевлянина» 18 мая 1917 г.	93
№ 36 Передовая статья «Киевлянина» 21 мая 1917 г. (1)	94
№ 37 Передовая статья «Киевлянина» 21 мая 1917 г. (2)	96
№ 38 Передовая статья «Киевлянина» 24 мая 1917 г.	97
№ 39 Передовая статья «Киевлянина» 25 мая 1917 г.	98
№ 40 Передовая статья «Киевлянина» 27 мая 1917 г.	99
№ 41 Передовая статья «Киевлянина» 2 июня 1917 г.	100
№ 42 Культура («Киевлянин», 3 июня 1917 г.)	101
№ 43 Передовая статья «Киевлянина» 4 июня 1917 г.	102
№ 44 Речь, еще не сказанная на митинге («Киевлянин», 4 июня 1917 г.)	103
№ 45 Передовая статья «Киевлянина» 6 июня 1917 г.	107
№ 46 «Пусти, я сам!» («Русская свобода», 7 июня 1917 г.)	107
№ 47 Передовая статья «Киевлянина» 8 июня 1917 г.	110
№ 48 Памяти К.И. Смаковского («Киевлянин», 8 июня 1917 г.)	111
№ 49 Передовая статья «Киевлянина» 11 июня 1917 г.	112
№ 50 Передовая статья «Киевлянина» 13 июня 1917 г.	113
№ 51 Передовая статья «Киевлянина» 14 июня 1917 г.	115
№ 52 Передовая статья «Киевлянина» 15 июня 1917 г.	116
№ 53 Украиноведение («Киевлянин», 15 июня 1917 г.)	117

№ 54 Передовая статья «Киевлянина» 16 июня 1917 г.	118
№ 55 Передовая статья «Киевлянина» 22 июня 1917 г.	120
№ 56 Этап («Русская свобода», 28 июня 1917 г.)	121
№ 57 Передовая статья «Киевлянина» 29 июня 1917 г.	125
№ 58 Передовая статья «Киевлянина» 6 июля 1917 г.	126
№ 59 Передовая статья «Киевлянина» 9 июля 1917 г.	128

КИЕВ (ИЮЛЬ 1917 — АВГУСТ 1918 г.) 129

№ 60 Передовая статья «Киевлянина» 11 июля 1917 г.	130
№ 61 Два пути («Киевлянин», 12 июля 1917 г.)	131
№ 62 Передовая статья «Киевлянина» 14 июля 1917 г.	133
№ 63 Украинская пряжа («Киевлянин», 14 июля 1917 г.)	134
№ 64 Передовая статья «Киевлянина» 15 июля 1917 г.	135
№ 65 Украинская му́ка («Киевлянин», 15 июля 1917 г.)	136
№ 66 Передовая статья «Киевлянина» 16 июля 1917 г.	136
№ 67 Последнее завоевание революции («Киевлянин», 16 июля 1917 г.)	138
№ 68 Против насильственной украинизации Южной России («Киевлянин», 18 июля 1917 г.)	139
№ 69 Передовая статья «Киевлянина» 20 июля 1917 г.	141
№ 70 Передовая статья «Русского избирателя» («Русский избиратель», июль 1917 г.)	143
№ 71 Сопоставления («Киевлянин», 21 июля 1917 г.)	144
№ 72 «Черная сотня» («Киевлянин», 22 июля 1917 г.)	147
№ 73 Передовая статья «Киевлянина» 23 июля 1917 г.	148
№ 74 Передовая статья «Киевлянина» 25 июля 1917 г. (1)	149
№ 75 Передовая статья «Киевлянина» 25 июля 1917 г. (2)	151
№ 76 Передовая статья «Киевлянина» 26 июля 1917 г.	151
№ 77 Передовая статья «Киевлянина» 29 июля 1917 г.	154
№ 78 Передовая статья «Киевлянина» 30 июля 1917 г.	156
№ 79 Трагедия власти. I («Киевлянин», 3 августа 1917 г.)	158
№ 80 Трагедия власти. II («Киевлянин», 4 августа 1917 г.)	161
№ 81 Разрушение армии («Киевлянин», 6 августа 1917 г.)	163
№ 82 Передовая статья «Киевлянина» 10 августа 1917 г.	165

№ 83 Передовая статья «Киевлянина» 15 августа 1917 г.	165
№ 84 Итоги совещания («Киевлянин», 18 августа 1917 г.)	166
№ 85 «Подлинная воля народа». I («Киевлянин», 22 августа 1917 г.)	166
№ 86 «Подлинная воля народа». II («Киевлянин», 24 августа 1917 г.)	168
№ 87 Передовая статья «Киевлянина» 26 августа 1917 г.	169
№ 88 Передовая статья «Киевлянина» 27 августа 1917 г.	170
№ 89 Передовая статья «Киевлянина» 29 августа 1917 г.	172
№ 90 Передовая статья «Киевлянина» 30 августа 1917 г.	173
№ 91 Передовая статья «Киевлянина» 3 сентября 1917 г.	174
№ 92 Передовая статья «Киевлянина» 5 сентября 1917 г.	175
№ 93 Передовая статья «Киевлянина» 8 сентября 1917 г.	177
№ 94 Передовая статья «Киевлянина» 10 сентября 1917 г.	178
№ 95 Передовая статья «Киевлянина» 13 сентября 1917 г.	180
№ 96 Передовая статья «Киевлянина» 14 сентября 1917 г.	181
№ 97 Передовая статья «Киевлянина» 17 сентября 1917 г.	183
№ 98 Передовая статья «Киевлянина» 19 сентября 1917 г.	184
№ 99 Передовая статья «Киевлянина» 20 сентября 1917 г.	186
№ 100 Передовая статья «Киевлянина» 21 сентября 1917 г.	188
№ 101 Передовая статья «Киевлянина» 23 сентября 1917 г.	190
№ 102 Что хорошо и что плохо («Киевлянин», 24 сентября 1917 г.)	191
№ 103 Передовая статья «Киевлянина» 26 сентября 1917 г.	193
№ 104 Передовая статья «Киевлянина» 28 сентября 1917 г.	195
№ 105 Доклад одной мистрисс «Полинезийскому обществу покровительства нравственности о нравственности укрэнцев» («Киевлянин», 28 сентября 1917 г.)	197
№ 106 «Приший кобылі хвіст» («Киевлянин», 29 сентября 1917 г.)	200
№ 107 Предпарламент («Киевлянин», 30 сентября 1917 г.)	202
№ 108 Демократия спасает страну («Киевлянин», 30 сентября 1917 г.)	203
№ 109 Передовая статья «Киевлянина» 1 октября 1917 г.	204
№ 110 Передовая статья «Киевлянина» 12 октября 1917 г.	205
№ 111 Передовая статья «Киевлянина» 15 октября 1917 г.	206
№ 112 Памяти К.Е. Сувчинского («Киевлянин», 18 октября 1917 г.)	208
№ 113 «Кто требует» («Киевлянин», 19 октября 1917 г.)	208

№ 114 Две ориентации («Киевлянин», 20 октября 1917 г.)	211
№ 115 Передовая статья «Киевлянина» 21 октября 1917 г.	212
№ 116 Донос («Киевлянин», 24 октября 1917 г.)	213
№ 117 Передовая статья «Киевлянина» 26 октября 1917 г.	217
№ 118 Передовая статья «Киевлянина» 27 октября 1917 г.	218
№ 119 Передовая статья «Киевлянина» 28 октября 1917 г.	218
№ 120 Передовая статья «Киевлянина» 29 октября 1917 г.	222
№ 121 Передовая статья «Киевлянина» 31 октября 1917 г.	223
№ 122 «Республика с царем» («Киевлянин», 19 ноября 1917 г.)	225
№ 123 Передовая статья «Киевлянина» 19 ноября 1917 г.	229
№ 124 Передовая статья «Киевлянина» 21 ноября 1917 г.	230
№ 125 Открытый ответ [архиепископу Алексию (Дородницynu)] («Киевлянин», 23 ноября 1917 г.)	231
№ 126 «Условия» («Киевлянин», 24 ноября 1917 г.)	232
№ 127 «Не запугаете» («Киевлянин», 25 ноября 1917 г.)	233
№ 128 Передовая статья «Киевлянина», 26 ноября 1917 г.	233
№ 129 Родственники («Киевлянин», 28 ноября 1917 г.)	234
№ 130 Смесь французского с нижегородским («Киевлянин», 29 ноября 1917 г.)	235
№ 131 Оселок. I («Киевлянин», 30 ноября 1917 г.)	237
№ 132 Оселок. II («Киевлянин», 1 декабря 1917 г.)	238
№ 133 Передовая статья «Киевлянина» 2 декабря 1917 г.	239
№ 134 Передовая статья «Киевлянина» 3 декабря 1917 г.	241
№ 135 Так было, но так да не будет. I («Киевлянин», 6 декабря 1917 г.)	242
№ 136 Так было, но так да не будет. II («Киевлянин», 8 декабря 1917 г.)	245
№ 137 Большевики и монархисты. I («Киевлянин», 9 декабря 1917 г.)	248
№ 138 Неожданная находка, или Добрый профессор («Киевлянин», 13 декабря 1917 г.)	249
№ 139 Лебединая песнь («Киевлянин», 17 декабря 1917 г.)	250
№ 140 Большевики и монархисты. II («Киевлянин», 17 декабря 1917 г.)	253
№ 141 Передовая статья «Киевлянина» 23 декабря 1917 г.	256
№ 142 Передовая статья «Киевлянина» 24 декабря 1917 г.	257
№ 143 Передовая статья «Киевлянина» 29 декабря 1917 г.	259

№ 144 Передовая статья «Киевлянина» 1 января 1918 г.	260
№ 145 Крики отчаяния («Киевлянин», 6 января 1918 г.)	262
№ 146 Передовая статья «Киевлянина» 10 января 1918 г.	265
№ 147 Передовая статья «Киевлянина» 11 января 1918 г.	267
№ 148 Концерт-бал в пользу нуждающихся офицеров («Киевлянин», 12 января 1918 г.)	269
№ 149 Универсал № 4 («Киевлянин», 14 января 1918 г.)	270
№ 150 Передовая статья «Киевлянина» 23 января 1918 г.	272
№ 151 Передовая статья «Киевлянина» 25 февраля 1918 г.	274
№ 152 Открытое письмо («Киевлянин», 25 февраля 1918 г.)	276
№ 153 «Малая Русь» («Малая Русь», март 1918 г.)	277
№ 154 Дворец и тюрьма («Малая Русь», август 1918 г.)	280
ЕКАТЕРИНОДАР (АВГУСТ – ОКТЯБРЬ 1918 г.)	319
№ 155 Передовая статья «России» 15 августа 1918 г.	320
№ 156 Монархисты. I («Россия», 17 августа 1918 г.)	324
№ 157 Монархисты. II («Россия», 18 августа 1918 г.)	327
№ 158 Монархисты. III («Россия», 19 августа 1918 г.)	329
№ 159 В чем разница («Россия», 22 августа 1918 г.)	331
№ 160 Учредительное собрание по назначению («Россия», 23 августа 1918 г.)	334
№ 161 Будущее Учредительное собрание («Россия», 25 августа 1918 г.)	338
№ 162 Генерал Скоропадский («Россия», 26 августа 1918 г.)	339
№ 163 Передовая статья «России» 29 августа 1918 г.	341
№ 164 Дон («Россия», 1 сентября 1918 г.)	343
№ 165 Воля народа («Россия», 4 сентября 1918 г.)	346
№ 166 Москали («Россия», 6 сентября 1918 г.)	348
№ 167 Что делают и что говорят («Россия», 7 сентября 1918 г.)	350
№ 168 Австрийский мир («Россия», 8 сентября 1918 г.)	354
№ 169 Старое и новое («Россия», 11 сентября 1918 г.)	356
№ 170 Женское равноправие («Россия», 14 сентября 1918 г.)	361
№ 171 Коготок увяз, всей птичке пропасть («Россия», 16 сентября 1918 г.)	362
№ 172 Передовая статья «России» 18 сентября 1918 г.	364

№ 173 Запрос представителям Грузии («Россия», 18 и 20 сентября 1918 г.)	366
№ 174 Игорь Кистяковский («Россия», 22 сентября 1918 г.)	371
№ 175 Передовая статья «России» 26 сентября 1918 г.	371
№ 176 Передовая статья «России» 28 сентября 1918 г.	372
№ 177 Клуб самоубийц («Россия», 28 сентября 1918 г.)	373
№ 178 Открытое письмо руководителям Астраханской и Южной армий («Россия», 29 сентября 1918 г.)	374
№ 179 Автономии. I («Россия», 3 октября 1918 г.)	375
№ 180 Пиковая дама («Россия», 4 октября 1918 г.)	376
№ 181 Передовая статья «России» 5 октября 1918 г.	380
№ 182 Клуб шулеров («Россия», 6 октября 1918 г.)	381
№ 183 Передовая статья «России» 7 октября 1918 г.	383
№ 184 Передовая статья «России» 16 октября 1918 г.	384
№ 185 Мазепинцы. I («Россия», 17 октября 1918 г.)	387
№ 186 «Не посралим земли Русской...» («Россия», 18 октября 1918 г.)	388
№ 187 Как аукнется, так и откликнется («Россия», 20 октября 1918 г.)	391
№ 188 Мазепинцы. II («Россия», 21 октября 1918 г.)	393
№ 189 «Украинский народ». I («Россия», 26 октября 1918 г.)	394
№ 190 Платоны («Россия», 28 октября 1918 г.)	397
№ 191 «Украинский народ». II («Россия», 6 ноября 1918 г.)	399
ОДЕССА (ЯНВАРЬ 1919 г.)	401
№ 192 Открытое письмо В.В. Шульгина к Петлюре («Россия», 9 января 1919 г.)	402
№ 193 Примерка («Россия», 10 января 1919 г.)	405
№ 194 Зачем? («Россия», 11 января 1919 г.)	407
№ 195 Заявление («Россия», 12 января 1919 г.)	407
№ 196 Вермишель («Россия», 13 января 1919 г.)	408
№ 197 Областные автономии. I («Россия», 16 января 1919 г.)	410
№ 198 Наследники Мясоедова («Россия», 17 января 1919 г.)	411
№ 199 Двучленная формула («Россия», 18 января 1919 г.)	413
№ 200 Протекторат («Россия», 19 января 1919 г.)	414
№ 201 Великая русская революция («Россия», 20 января 1919 г.)	415

№ 202 Областные автономии. II («Россия», 23 января 1919 г.)	418
№ 203 Передовая статья «России» 25 января 1919 г.	419
№ 204 От редакции газеты «Россия» («Россия», 28 января 1919 г.)	423
РОСТОВ-НА-ДОНУ (ИЮЛЬ – АВГУСТ 1919 г.)	425
№ 205 Дом «под диктовку» («Великая Россия», 27 июля 1919 г.)	426
№ 206 Respiçe finem («Жизнь», 8 августа 1919 г.)	430
№ 207 Учредительное собрание, а не Совдеп («Жизнь», 11 августа 1919 г.)	432
№ 208 Годовщина («Великая Россия», 15 августа 1919 г.)	434
№ 209 «Старый режим» («Жизнь», 18 августа 1919 г.)	438
КИЕВ (АВГУСТ – ДЕКАБРЬ 1919 г.)	440
№ 210 Они вернулись («Киевлянин», 21 августа 1919 г.)	441
№ 211 «Революция безнадежно провалилась» («Киевлянин», 22 августа 1919 г.)	442
№ 212 «Особое совещание» («Киевлянин», 22 августа 1919 г.)	444
№ 213 Основы организации управления Южной России («Киевлянин», 22 августа 1919 г.)	446
№ 214 Игра в министры («Киевлянин», 23 августа 1919 г.)	447
№ 215 Передовая статья «Киевлянина» 24 августа 1919 г.	450
№ 216 Селянам («Киевлянин», 25 августа 1919 г.)	451
№ 217 Течение времен («Киевлянин», 27 августа 1919 г.)	452
№ 218 Объединение («Киевлянин», 31 августа 1919 г.)	455
№ 219 «Тыл отстает от фронта» («Киевлянин», 1 сентября 1919 г.)	457
№ 220 Vox populi – vox Dei («Киевлянин», 5 сентября 1919 г.)	458
№ 221 «Се-б-то» и «геть» («Киевлянин», 7 сентября 1919 г.)	460
№ 222 Рафес и Фрумин («Киевлянин», 10 сентября 1919 г.)	462
№ 223 «Лицарь Михайлик» («Киевлянин», 10 сентября 1919 г.)	463
№ 224 Местные особенности («Киевлянин», 12 сентября 1919 г.)	464
№ 225 Не обижайте село («Киевлянин», 13 сентября 1919 г.)	466
№ 226 Поэтическая вольность («Киевлянин», 18 сентября 1919 г.)	467
№ 227 Передовая статья «Киевлянина» 19 сентября 1919 г.	469
№ 228 Слухи («Киевлянин», 20 сентября 1919 г.)	472

№ 229 Область («Киевлянин», 21 сентября 1919 г.)	473
№ 230 Безумцы («Киевлянин», 22 сентября 1919 г.)	474
№ 231 Земля («Киевлянин», 24 сентября 1919 г.)	476
№ 232 Памяти М.В. Алексеева («Киевлянин», 25 сентября 1919 г.)	477
№ 233 «Истинная русская демократия» («Киевлянин», 27 сентября 1919 г.)	479
№ 234 Господин Романов («Киевлянин», 28 сентября 1919 г.)	480
№ 235 Путь по звездам («Киевлянин», 29 сентября 1919 г.)	482
№ 236 Заявление («Киевлянин», 1 октября 1919 г.)	483
№ 237 Свет и тени («Киевлянин», 7 октября 1919 г.)	483
№ 238 «Пытка страхом» («Киевлянин», 8 октября 1919 г.)	485
№ 239 Погромщики («Киевлянин», 9 октября 1919 г.)	486
№ 240 Передовая статья «Киевлянина» 11 октября 1919 г.	487
№ 241 Передовая статья «Киевлянина» 12 октября 1919 г.	489
№ 242 Передовая статья «Киевлянина» 13 октября 1919 г.	490
№ 243 Передовая статья «Киевлянина» 16 октября 1919 г.	492
№ 244 «Беззащитные и безвинные» («Киевлянин», 17 октября 1919 г.)	492
№ 245 Egrave humanum est («Киевлянин», 19 октября 1919 г.)	494
№ 246 Что умно, а что нет («Киевлянин», 20 октября 1919 г.)	495
№ 247 «Королевство русское» («Киевлянин», 22 октября 1919 г.)	496
№ 248 «Земли и воли» («Киевлянин», 24 октября 1919 г.)	497
№ 249 Передовая статья «Киевлянина» 26 октября 1919 г.	498
№ 250 Лесной царь (Der Erbkönig) («Киевлянин», 27 октября 1919 г.)	501
№ 251 Любовь и ненависть («Киевлянин», 29 октября 1919 г.)	502
№ 252 Землянка («Киевлянин», 31 октября 1919 г.)	505
№ 253 Орлы («Киевлянин», 2 ноября 1919 г.)	506
№ 254 Долг платежом красен («Киевлянин», 5 ноября 1919 г.)	508
№ 255 «Киевская Русь» («Киевлянин», 5 ноября 1919 г.)	512
№ 256 «Промінь» («Киевлянин», 7 ноября 1919 г.)	513
№ 257 Дважды два – четыре... («Киевлянин», 8 ноября 1919 г.)	514
№ 258 Передовая статья «Киевлянина» 10 ноября 1919 г.	516
№ 259 Четыре («Киевлянин», 12 ноября 1919 г.)	516
№ 260 Две армии («Киевлянин», 14 ноября 1919 г.)	519

№ 261 Протекционные вагоны («Киевлянин», 15 ноября 1919 г.)	520
№ 262 Кадеты («Киевлянин», 16 ноября 1919 г.)	522
№ 263 Передовая статья «Киевлянина» 17 ноября 1919 г.	525
№ 264 Передовая статья «Киевлянина» 19 ноября 1919 г.	526
№ 265 Предупрежденное восстание («Киевлянин», 20 ноября 1919 г.)	527
№ 266 «Радиальное» действие («Киевлянин», 21 ноября 1919 г.)	528
№ 267 Передовая статья «Киевлянина» 23 ноября 1919 г.	529
№ 268 Шпекулянт («Киевлянин», 24 ноября 1919 г.)	530
№ 269 Передовая статья «Киевлянина» 26 ноября 1919 г.	531
№ 270 Передовая статья «Киевлянина» 28 ноября 1919 г.	533
№ 271 Передовая статья «Киевлянина» 1 декабря 1919 г.	534
№ 272 «Они не получили приказа...» («Киевлянин», 1 декабря 1919 г.)	535
№ 273 Передовая статья «Киевлянина» 2 декабря 1919 г.	536
№ 274 Передовая статья «Киевлянина» 3 декабря 1919 г.	537
№ 275 Как сделали поляки... («Киевлянин», 3 декабря 1919 г.)	539
ОДЕССА (ЯНВАРЬ 1920 г.)	540
№ 276 Правда («Единая Русь», 12 января 1920 г.)	541
№ 277 Единственный выход («Единая Русь», 15 января 1920 г.)	543
№ 278 Передовая статья «Единой Руси» 23 января 1920 г.	545
№ 279 Дубровские («Великая Россия», 8 февраля 1920 г.)	547
СЕВАСТОПОЛЬ (АВГУСТ 1920 г.)	549
№ 280 Non bis in idem («Великая Россия», 12 августа 1920 г.)	550
№ 281 «Мир» («Великая Россия», 14 августа 1920 г.)	551
№ 282 Децентрализация («Великая Россия», 19 августа 1920 г.)	551
№ 283 Так было — так будет... («Великая Россия», 28 августа 1920 г.)	553
№ 284 «Каторжная» или «творческая» работа? («Великая Россия», 30 августа 1920 г.)	554
ПРИЛОЖЕНИЕ	
(ВЫСТУПЛЕНИЯ, ЗАЯВЛЕНИЯ, ИНТЕРВЬЮ)	557
Подробности отречения (Рассказ В.В. Шульгина)	558

Речь В.В. Шульгина на совместном заседании Временного правительства, Исполнительного комитета Государственной думы и Исполнительного комитета Совета рабочих и солдатских депутатов 20 апреля 1917 г. (краткий конспект)	560
В.В. Шульгин о событиях (комментарий для «Вечернего времени», 21 апреля 1917 г.)	561
Выступление В.В. Шульгина на торжественном собрании членов Государственных дум всех созывов 27 апреля 1917 г.	562
Выступление В.В. Шульгина на частном совещании членов Государственной думы 4 мая 1917 г.	564
Выступление В.В. Шульгина на частном совещании членов Государственной думы 20 мая 1917 г.	567
Выступление В.В. Шульгина на частном совещании членов Государственной думы 3 июня 1917 г.	568
Выступление В.В. Шульгина на частном совещании членов Государственной думы 2 июля 1917 г.	571
Речь В.В. Шульгина на заседании Государственного совещания 14 августа 1917 г.	575
Открытое письмо А.И. Савенко и В.В. Шульгина члену Государственной думы Н.Н. Чихачеву	578
Выступление В.В. Шульгина на заседании Киевской городской думы 11 сентября 1917 г.	579
Заявление В.В. Шульгина об отказе войти в Совет Российской республики	581
Доклад В.В. Шульгина «О форме правления и государственном устройстве России» на съезде русских избирателей Киевской губернии 15 октября 1917 г.	581
Выступление В.В. Шульгина на заседании Киевской городской думы 26 октября 1917 г.	584
Выступление В.В. Шульгина на заседании Киевской городской думы 1 ноября 1917 г.	586
Речь В.В. Шульгина на собрании русских избирателей 20 декабря 1917 г.	587
Речь В.В. Шульгина на собрании русских избирателей 3 января 1918 г., посвященном Переяславской раде	590
«Дневник» В.В. Шульгина (статья, предназначавшаяся для номера «Киевлянина» от 25 февраля 1918 г.)	592
Последние вести из Киева (письмо В.В. Шульгина в газету «Эхо», 9 мая 1918 г.)	600
Украина, Россия и Германия (анонимное интервью В.В. Шульгина газете	

«Вечерние огни», 28 июня 1918 г.)	601
Записка об отречении В.В. Шульгина от украинского подданства	604
От редакции сборника «Малая Русь»	610
От бюро Внепартийного русского блока (Письмо в редакцию)	610
ПРИМЕЧАНИЯ	612
АРХИВЫ, БИБЛИОТЕКИ И ПЕРИОДИЧЕСКИЕ ИЗДАНИЯ	740
ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ	743

ПОЛИТИЧЕСКАЯ И ПУБЛИЦИСТИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В.В. ШУЛЬГИНА В 1917–1920 гг.

Я боюсь, не случилось ли что-нибудь дурного с Шульгиным. Если бы меня кто-нибудь спросил: кто был человек, которому я больше всего симпатизирую, я бы сказала: Василию Витальевичу Шульгину. Это единственный человек, который за это время решался громко протестовать и осуждать то, что творится: чуть ли не каждый день в его «Киевлянине» появлялись статьи, подписанные полным его именем, содержащие самые горькие истины. <...> Был бы жив только сам Шульгин, а он уже сумеет так или иначе что-нибудь сделать для России.
Княгиня Е.Н. Сайн-Витгенштейн,
февраль 1918 г.¹

«Против немцев, против большевиков, против украинцев и за Добровольческую армию», — так кратко излагалась программа тайной белогвардейской организации «Азбука», созданной и возглавляемой известным политиком и публицистом, редактором «Киевлянина» Василием Витальевичем Шульгиным (1878–1976) в годы Гражданской войны. По большому счету, эти слова представляют собой и краткое резюме нескольких сотен статей, написанных им с весны 1917 г. по осень 1920 г. Впрочем, для «своих», для тех, кто все понимал с полуслова, было и другое объяснение шульгинской программы, еще более простое и вместе с тем весьма изящное:

- «Киевлянин» читаете?
- Да.
- В таком случае вы знаете программу «Азбуки»^{II}.

В годы Гражданской войны для многих людей программа Белого движения усваивалась не из деклараций вождей-генералов, не из пропагандистских брошюр «Освага», а из газет Шульгина, практически ежедневно извлекаемых жителями южнорусских регионов из своих почтовых ящиков или приобретаемых у мальчишек-разносчиков на улицах Киева, Екатеринодара, Ростова-на-Дону, Одессы, Севастополя и многих других городов. Никогда — ни раньше, ни позже — Шульгин не работал так интенсивно как публицист, и в наиболее острые периоды политической борьбы его статьи появлялись практически ежедневно. Некоторые из них посвящены сиюминутным проблемам, другие — более глобальным вопросам, например, украинскому сепаратизму. Одни статьи поражают точностью предвиденья и образностью формулировок, другие из сегодняшнего дня кажутся весьма наивными — так, Шульгин пытался убедить своих читателей, что украинско-большевистское противостояние на рубеже 1917–1918 гг. является следствием противоречий между немцами и австрийцами: якобы за большевиками стоят немцы, за Центральной радой — австрийцы, а военные действия между ними — открытое проявление закулисного немецко-австрийского

¹ Сайн-Витгенштейн Е.Н. Дневник 1914–1918. Paris, 1986. С. 157–158.

^{II} Шульгин В.В. Тени, которые проходят / сост. Р.Г. Красюков. СПб., 2012. С. 192.

конфликта. Правда, нельзя сказать, что вся эта концепция была высосана из пальца: противоречия между немцами и австрийцами действительно существовали, и немецкое командование на самом деле подозревало деятелей Центральной рады в про-австрийских симпатиях¹. Но, несмотря на эту оговорку, шульгинское объяснение украинско-большевистской войны все же было значительным упрощением реальности, при этом, правда, весьма удобным для использования в политической борьбе.

Шульгин и его статьи, никого не оставляя равнодушным, вызывали как восхищение и преклонение, так и ненависть. Но при этом показательно также и то, что даже его враги время от времени позволяли себе дать положительную оценку личным качествам автора этих статей. «Вольная Кубань», орган кубанских «самостийников», писала, что Шульгин, «несомненно, человек искренний и глубоко преданный идее царизма или, как козыряют направо и налево большевики, империализма»^{II}. Можно встретить отдельные умеренно положительные оценки Шульгина даже на страницах украинской прессы: так, например, некий А. Котлинцев именовал В. В. «самым разумным и дальновидным из украинских членов [русской] националистической партии»^{III} (в данном случае примечательно еще и то, что этот самый Котлинцев, являвшийся сторонником украинского движения и при этом называвший себя великороссом, считал Шульгина украинцем — просто украинцем «несвидомым», «несознательным»). Сотрудник либеральных газет и бывший одесский общественный раввин С.С. Пен писал осенью 1919 г.: «В. Шульгин не только видный член Государственной думы, не только видный персонаж в разыгрывающихся ныне на Руси событиях, не только видный журналист. Он, больше или меньше, как хотите, но он воплощение класса, символ определенной среды. В. Шульгин — имя нарицательное. В. Шульгин — это наш феодал европейской марки, это нарождающийся у нас тип “честного консерватора”. К его голосу нельзя не прислушиваться»^{IV}.

Нашей целью не является написание полноценной научной биографии Шульгина — время для этого еще не пришло, многие его сочинения до сих пор не опубликованы, в различных архивах хранятся тысячи документов, связанных с его деятельностью, и ко многим из них до сегодняшнего дня вообще никогда не прикасалась рука историка^V. Во вводной статье мы постараемся описать лишь основные моменты

его деятельности в 1917–1920 гг., остановившись более подробно на некоторых мало-известных сюжетах.

* * *

В 1963 г. в первоначальном сценарии фильма «Перед судом истории», тогда еще называвшегося «Дни» — так же, как и известная книга Шульгина, — имелась сцена: В. В. и актер, играющий историка, идут по Троицкому (Кировскому) мосту и обсуждают события 3 (16) марта 1917 г.:

ШУЛЬГИН. Всё на месте... Мост, Нева, Дворцовая набережная, крепость... Я шел домой тоже через этот мост... Я не был дома пять суток... За это время я присутствовал при отречении двух государей... Пять дней тому назад Россия была империей... Теперь что она?

ГОЛОС ДИКТОРА. Что она теперь?!

Мы не будем останавливаться на самом отречении Николая II и роли в нем Шульгина, но нет никаких сомнений, что те мысли, которые занимали В. В. в тот мартовский день, будут преследовать его всю жизнь. Вопрос об участии в отречении всегда был для Шульгина болезненным. Политические оппоненты постоянно припоминали поездку в Псков и даже язвительно именовали его «Шульгиным-Псковским»^I. «Я понимаю, конечно, что я — удобная мишень. Настолько удобная, что я неоднократно здесь, в эмиграции, говорил своим политическим друзьям: я не хочу больше писать и вообще “выступать”, ибо я человек, *который ездил в Псков*. Псков накрыл меня как бы слишком большой шапкой, из-под которой меня самого уже больше не видно», — писал В. В. в 1924 г.^{III}. Поездка в Псков, несомненно, важный эпизод в его биографии, но, очевидно, она не играла такой большой исторической роли, какую ей пытались приписать позже. Если уж и говорить об ответственности Шульгина за свержение монархии, то, несомненно, стоит обратить внимание не на псковский сюжет, а на его выступления в Государственной думе и в прессе в 1915–1917 гг., сыгравшие определенную роль в подготовке революции. Впрочем, тут уже ответственность должен нести не один Шульгин, но и подавляющая часть русской «общественности».

Брянск, 2008; *Он же*. Государственные и национальные проблемы в мировоззрении В.В. Шульгина в 1917–1939 годах. М., 2012). А.В. Репников является автором статей в различных энциклопедических изданиях (напр.: *Репников А.В.* Шульгин Василий Витальевич // Россия в 1917 году: энциклопедия. М., 2017. С. 1065–1066), а также активно занимается изданием (переизданием) различных работ Шульгина, в том числе и интересующего нас периода, и иных материалов, связанных с ним (Тюремная одиссея Василия Шульгина: Материалы следственного дела и дела заключенного / Сост., вступ. ст. В.Г. Макарова, А.В. Репникова, В.С. Христофорова; Комментарий. В.Г. Макарова, А.В. Репникова. М., 2010; *Шульгин В.В.* Россия, Украина, Европа: избранные работы / сост., авт. вступ. ст. и коммент. А.В. Репников. М., 2015; *Шульгин В.В.* 1920 год. Очерки. Три столицы / сост., авт. вступ. ст. и коммент. А.В. Репников. М., 2016).

^I ЦГАЛИ СПб. Ф. 166. Оп. 1. Д. 80. Л. 12.

^{II} Керсновский А. Русские мысли о чешском кризисе // Царский вестник. 1938. 18 (5) сентября. № 623. С. 2.

^{III} Шульгин В. Pro domo sua // Русская газета. 1924. 30 ноября. № 187. С. 2.

¹ Ланник Л.В. После Российской империи: германская оккупация 1918 г. СПб., 2020. С. 281, 284.

^{II} Вскуе шаташесья языцы? // Вольная Кубань. 1919. 25 мая. № 113. С. 2.

^{III} Котлінцев А. Бутафорія (Замітка великороса). I // Трибуна. 1918. 29 грудня. № 10. С. 3.

^{IV} Пен С. Неделя о Шульгине // Одесский листок. 1919. 19 октября (1 ноября). № 151. С. 2

^V Здесь все же необходимо сказать несколько слов о весьма обширной историографии темы. Биографией Шульгина занимались десятки историков, но мы отметим лишь тех, кто обращался к интересующему нас периоду. Так, различным сюжетам, связанным с деятельностью Шульгина в годы Гражданской войны, посвящены работы А.С. Пученкова (*Пученков А.С.* В.В. Шульгин и южнорусское Белое движение // Политические партии России: прошлое и настоящее: Сб. статей / отв. ред. М.В. Ходяков. СПб., 2005. С. 198–207; *Он же*. В.В. Шульгин и падение монархии в России // Величие и языы Российской империи: Международный научный сборник к 50-летию О.Р. Айрапетова / Сост. В.Б. Каширин. М., 2012. С. 399–410; *Он же*. Украина и Крым в 1918 — начале 1919 года. Очерки политической истории. СПб., 2013. С. 20–39; *Он же*. Национальная политика генерала Деникина (весна 1918 — весна 1920 г.). 2-е изд., испр. и доп. М., 2016. С. 214–230) и Д.И. Бабкова (*Бабков Д.И.* Политическая публицистика В.В. Шульгина в период гражданской войны и эмиграции // Вопросы истории. 2008. № 3. С. 92–106; *Он же*. Политические взгляды и деятельность В.В. Шульгина в 1917–1939 гг. Дисс. на соиск. уч. ст. к. и. н.

Так или иначе, Февральская революция ненадолго вознесла Шульгина на вершины власти. 27 февраля (12 марта) 1917 г. он стал членом Временного комитета Государственной думы (ВКГД), будучи делегирован в его состав как от своей фракции прогрессивных националистов, так и от «правых» националистов¹. Газеты не оставили без внимания и его роль во «взятии» Петропавловской крепости утром 28 февраля (13 марта)². Затем последовали поездка за отречением³, провозглашение днем 3 (16) марта на Варшавском вокзале великого князя Михаила Александровича императором Михаилом II, присутствие при отказе только что провозглашенного императора принять власть... По свидетельству П.Н. Милюкова, Шульгин мог войти в состав Временного правительства, если бы захотел, но он отказался и предпочел остаться при своей профессии журналиста⁴. Сам Шульгин в своих позднейших воспоминаниях утверждал, что 6 (19) марта 1917 г. ненадолго возглавил Петроградское телеграфное агентство (ПТА) и разослал по тремстам адресам телеграмму-статью, в которой пытался дать свою оценку произошедшим событиям. Из-за этой самой статьи, не понравившейся председателю Временного правительства князю Г.Е. Львову, он практически сразу же был вынужден покинуть ПТА. В действительности же эта статья появилась в «Киевлянине» утром 5 (18) марта под заголовком «Статья В. Шульгина, написанная для “Киевлянина”», а другие газеты, к примеру, «Киевская мысль», перепечатали ее оттуда. Таким образом, вероятно, это тот редкий случай, когда память подвела В.В. Также стоит отметить, что новые руководители ПТА были назначены еще 1 (14) марта, и фамилии Шульгина среди них не было (как и среди комиссаров ВКГД, занимающихся реорганизацией агентства)⁵.

Постепенно герой первых дней революции исчезает со страниц столичной прессы, хотя отдельные упоминания о нем найти можно. Так, например, 6 (19) марта он вместе с председателем Государственной думы М.В. Родзянко принял ходока из Тверской губернии. Во время беседы Шульгин сказал ходоку, передававшему новым властям собранные на сельском сходе 60 рублей, что Временному правительству нужны не деньги, а хлеб: «Агитируйте, просите, требуйте, чтобы подвозили хлеб для армии и народа!»⁶ 23 марта (5 апреля) 1917 г. Шульгин был избран в комитет «Фонда освобождения России», созданного при ВКГД и собирающего средства для «утверждения Свободы и Порядка в России на началах, провозглашенных Великой Революцией», борьбы с пораженчеством и с анархическими началами, разлагающими государственность⁷. Впрочем, это событие осталось уже без внимания печати, и В.В. примерно на месяц уходит с петроградской политической сцены. «Новое время»

даже отмечало, что «растерявшиеся Шульгины исчезли с политического горизонта и попрятались по углам»¹.

Все это время Шульгин пишет для «Киевлянина», отправляя передовицы по телеграфу и тем самым осведомляя читателей о своих мыслях и столичных событиях. По утрам В.В., еще лежа в постели, диктовал статьи своей секретарше (и по совместительству любовнице) Любове Антоновне Поповой, которая «научилась писать телеграммы без предлогов и знаков препинания и без ошибок». «Затем моя секретарша по морозу бежала на телеграф и сдавала депешу. Там ворчали, но принимали, — вспоминал В.В. — Скоро у меня не хватило денег. Пока, наконец, “Киевлянин”, который благодаря передовым телеграммам рос не по дням, а по часам, не понял, что это должно что-нибудь стоить, и прислал мне деньги»². Вот какую оценку этим шульгинским статьям давали его главные киевские оппоненты — леволиберальная, а в 1917 г. де-факто меньшевистская газета «Киевская мысль»: «В.В. Шульгин, — тот самый Шульгин, который в дни восстания захватил Петропавловскую крепость, а потом ездил к Николаю II и волею революционного народа заставил его подписать отречение, — теперь повел в “Киевлянине” систематическую кампанию против нового порядка. То пустит лукаво-отточенную инсинуацию против солдат, которые, — не любо, не слушай, — в боях обсуждают приказания начальства, “а если и не обсуждают, то просто их не выполняют, потому что теперь свобода”, — то метнет стрелу в господ демократов, которые воспользовались революцией, чтобы отлынивать от работы, для чего и придумали специально 8-часовой рабочий день, то ущипнет евреев, присваивающих себе христианские псевдонимы, то обругает обывателя, готового “стукать лбом перед каждой красной тряпкой”. Осаду г. Шульгин повел правильно и не без стратегической ловкости: не с новым порядком, изволите ли видеть, борется он, а с его излишествами. Позиция для умеренного либерала или умеренного консерватора — это одно и то же — удобная. А если к этому все свое недовольство изливать на голову Совета рабочих и солдатских депутатов, ограждая якобы от него полноту власти Временного правительства, то и совсем благонамеренно выйдет»³.

Кроме публикации статей в «Киевлянине», Шульгин иногда ходил на различные митинги. Его, как известного политика, нередко приглашали выступить перед солдатами или студентами, но соглашался он далеко не всегда⁴. Вновь активность Шульгин начинает проявлять во второй половине апреля 1917 г., приняв участие в совместном заседании Временного правительства, ВКГД и Исполкома Совета рабочих и солдатских депутатов, вызванном «апрельским кризисом». 27 апреля (10 мая) он выступает в Таврическом дворце на совместном заседании Государственных дум всех созывов. «Тревогой дышала <...> речь <...> депутата Шульгина. На нее с негодованием шикали с хор. И пусть это был преувеличенный “буржуазный” испуг, но в нем было много искренней боли и страха за Россию», — писала газета «Русское слово»⁵. Недаром именно в его словах левые круги увидели первые признаки надвигающейся контрреволюции: «Речи, произнесенные на объединенном заседании

¹ Соколов К. Временное правительство // Нива. 1917. 8 апреля. № 14. С. 210.

² Сдача Петропавловской крепости // Биржевые ведомости (Утренний выпуск). 1917. 5 марта. № 16120. С. 6.

³ См. протокол переговоров А.И. Гучкова и В.В. Шульгина с Николаем II в Пскове: ГА РФ. Ф. 601. Оп. 1. Д. 2099. Л. 1–3 об.

⁴ Милюков П.Н. История второй русской революции. Том 1. Борьба буржуазной и социалистической революции. Вып. 1. Противоречия революции. Киев, 1919. С. 27.

⁵ Телеграфное агентство в руках Исполнительного комитета // Биржевые ведомости (Утренний выпуск). 1917. 5 марта. № 16120. С. 7.

⁶ Ходок у М.В. Родзянко // Биржевые ведомости (Утренний выпуск). 1917. 7 марта. № 16122. С. 7.

⁷ РГИА. Ф. 1278. Оп. 10. Д. 16. Л. 1, 4, 5.

¹ Обзор газет и журналов // Новое время. 1917. 15 (28) апреля. № 14752. С. 13.

² Шульгин В.В. Тени, которые проходят. С. 130.

³ Браз М. [Эйшикин М.И.] Обманутые революцией // Киевская мысль. 1917. 2 апреля. № 89. С. 1.

⁴ ЦГАИПД СПб. Ф. Р-4000. Оп. 5–1. Д. 1457. Л. 14.

⁵ Жилкин И. Лебединая песнь // Русское слово. 1917. 29 апреля (12 мая). № 95. С. 5.

представительств Государственной думы всех четырех созывов, — речи Шульгина и Родзянко, подхваченные и раздутые той частью русской печати, которая уже ищет для себя хозяина и страстно тоскует по нем, — это первая попытка использовать благоприятно складывающуюся для контрреволюционного движения психологическую обстановку»¹. Впрочем, в тот момент, высказав свои сомнения, Шульгин был совершенно не готов переходить к открытому противостоянию с новыми революционными властями. Продолжалась Первая мировая война, и основной его целью продолжает оставаться отпор немцам любой ценой — даже ценой отказа от части своих политических принципов. Он готов сам отойти на второй план, готов терпеть социалистов у власти — и все это ради того, чтобы продолжать войну до победного конца. Позднее В.В. напишет, что поддерживал правительство только за его готовность продолжать войну: «Ни с одним из его мероприятий мы не были согласны; весь его метод действий считали сумбурным вздором; его идеалы квалифицировали идиотскими — и все же поддерживали, поддерживали, поддерживали... Почему? Да только потому, что оно пыталось исполнять главный завет, оставленный нам исторической Россией: кончить войну с Германией». По его словам, если бы Ленин, захватив власть, продолжил бы войну, он, Шульгин, возможно, «подчинился этому правительству, хотя бы на время»². Впрочем, здесь он немного лукавил — у него все же были надежды на нового министра-председателя Временного правительства А.Ф. Керенского. Известная общественная деятельница А.В. Тыркова-Вильямс в июне 1917 г. оставила такую запись после знакомства с Шульгиным: «Даровитый человек. Влюблен в Керенского, но все еще цепляется за надежду о воскрешении монархии — “не николаевской”»³.

Несмотря на надежды на Керенского, Шульгин отлично понимал, к чему все идет, и пытался искать политических союзников. С крайне правыми он порвал еще в начале 1910-х гг., русские националисты были сильны в Киеве, но не в Петрограде. События марта 1917 г. отбросили Шульгина на какое-то время в революционный лагерь, но своим он там так и не стал. Отношения с правыми постепенно налаживались, но многие монархисты не могли простить ему участия в отречении. Шульгин даже сказал одному из своих друзей, что «если меня убьют, то убьют... правые»⁴.

Основным союзником Шульгина в эти дни стал Петр Бернгардович Струве. Сложно сказать, были ли они близкими друзьями, но несомненно, что двух политиков связывало глубокое взаимное уважение. Весьма интересна и причудлива эволюция их взглядов: Струве двигался слева направо, Шульгин справа налево, а эпоха Революции 1917 г. и Гражданской войны стала тем самым периодом, когда их идеологические «траектории» сошлись в одной точке и они стали близкими соратниками, совместно участвуя в ряде политических и издательских проектов⁵. Когда уже в эмиграции Струве провозгласил идеи «либерального консерватизма», Шульгин написал в ответ, что от слов П. Б. повеяло чем-то исключительно близким и родным, «ведь это то,

что более полувека твердил “Киевлянин”, хотя и выражалось это мировоззрение несколько иными словами»⁶. По большому счету, либеральный консерватизм — это наилучшая характеристика тех взглядов, которые проповедовал Шульгин со страниц своих газет в годы Гражданской войны. Весной 1917 г. Струве выступил с инициативой создания Лиги русской культуры, которая должна была внедрять в сознание русской интеллигенции чувство общей национальной судьбы, и Шульгин одним из первых поддержал это начинание⁷. Он стал не только учредителем Лиги, но и был избран членом ее Временного комитета. Кроме того, В. В. написал две статьи для издаваемого Струве журнала «Русская свобода», а «Киевлянин», в свою очередь, перепечатал ряд ключевых статей Струве.

Шульгин попытался налаживать связи и с военными кругами. Так, в июне 1917 г. он встретился с адмиралом А.В. Колчаком⁸. Тогда же у В. В. возникает идея бросить все и идти на фронт добровольцем. 23 июня (6 июля) 1917 г. Шульгин и четверо его коллег — националисты Д.Н. Чихачев и А.С. Гижицкий, кадеты А.А. Дуров и В.Н. Пепеляев — подали на имя Верховного главнокомандующего заявление, в котором сообщали, что решили поступить добровольцами в действующую армию, и поэтому просили разрешения открыть запись в добровольческий отряд при «Военной лиге» в Петрограде⁹. Но попасть на фронт на этот раз ему так и не довелось — вмешались жена Екатерина Григорьевна Шульгина и сестра Павлина Витальевна Могилевская, заменявшие его в «Киевлянине». Жена и сестра фактически занялись шантажом, пообещав, что, если В. В. не приедет в Киев для участия в муниципальных выборах, они откажутся вести газету. Семейному натиску пришлось уступить.

9 (22) июля 1917 г. Шульгин приехал в Киев¹⁰. В это время в городе разворачивалась избирательная кампания в городскую думу, в завершающем этапе которой он принял активное участие. Еще до приезда Шульгина был создан Внепартийный блок русских избирателей (ВБРИ). Формальным главой блока стал В. В., но реальной организационной работой занимались его жена и коллега по Государственной думе — председатель Киевского клуба прогрессивных русских националистов А.И. Савенко. Отношения Шульгина с Савенко всегда были крайне специфическими: они постоянно ссорились, потом мирились, потом снова ссорились. Еще в 1914 г. на фоне дела Бейлиса Шульгин вышел из Клуба русских националистов, но теперь, когда нужно было объединение всех несоциалистических сил, В. В. и А. И. решили, что о прежних конфликтах нужно забыть. Весной 1917 г. Шульгин вернулся в состав Клуба и был избран членом его совета, и вскоре Клуб националистов вошел в состав ВБРИ. Основной темой, поднятой «Киевлянином» и ВБРИ на выборах, было противостояние украинизации и отстаивание малорусского взгляда на историю края. Этим темам было посвящено множество статей в «Киевлянине», а также однодневная предвыборная газета «Русский избиратель». В свою очередь, «русскому блоку» активно оппози-

¹ Момент серьезный // Киевская мысль. 1917. 2 мая. № 111. С. 1.

² ГА РФ. Ф. Р-5974. Оп. 1. Д. 47а. Л. 3–4.

³ Наследие Ариадны Владимировны Тырковой. Дневники. Письма. М., 2012. С. 182.

⁴ НИА. Gleb Struve papers. Box 136. Folder 18. Шульгин В.В. Мистерия. С. 1.

⁵ Подробнее см.: Чемакин А.А. П.Б. Струве и В.В. Шульгин: история взаимоотношений и сотрудничества // Тетради по консерватизму. 2017. № 4. С. 186–196.

⁶ Шульгин В. «Вперед на легком тормозе» // Русь. 1925. 23 июня. № 664. С. 2.

⁷ Струве П. Лига русской культуры. Историческая справка // Россия и славянство. 1934. Июнь. № 233. С. 4.

⁸ ГА РФ. Ф. Р-5827. Оп. 1. Д. 54. Л. 1.

⁹ РГВИА. Ф. 366. Оп. 2. Д. 29. Л. 166–166 об.

¹⁰ В воскресенье утром... // Киевлянин. 1917. 11 июля. № 164. С. 2.